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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）工黨李卓人和
社民連梁國雄等人被爆收取壹傳媒集團前主席黎
智英鉅額「捐款」的「黑金」案，因立法會議員
個人利益監察委員會中的反對派議員包庇得以被
「放生」，引起廣大市民強烈不滿。「保衛香港
運動」昨日發起請願行動，他們指出，「黑金」
事件中多名反對派被「人贓並獲」，事件疑點重
重，促請廉署盡快就此展開調查，勿讓懷疑涉
「黑金」分子繼續禍害香港，破壞香港的廉潔風
氣，令作為法治之都的香港蒙污。

高呼「黑金亂舞 肥黎逍遙法外」
約30名「保港運動」成員昨日於北角港鐵站集
合並遊行至廉政公署請願，促請廉署應盡快檢控
懷疑捲入「黑金」案的黎智英和部分反對派議
員，包括李卓人和梁國雄。他們沿途高叫「黑金
群魔亂舞 肥黎逍遙法外」、「真洋奴 假民主
收黑金 搞佔中」、「維護社會廉潔促廉署快檢
控」、「黑金佔中害港 廉署姑息養奸 」等口
號，抵達廉政公署後，他們向廉署代表遞交請願
信，促請廉署盡快着手徹查。

批劉郭護短 指「人贓並獲」
「保港運動」發起人傅振中表示，「黑金」事
件從去年被揭發至今，廉署置之不理，「其實有
份收受黎智英捐款的議員不申報，已明顯違反個

人利益申報條例，甚至有關行為可能已經犯
法」，加上立法會利監會制度充滿局限，最後因
反對派「自己人查自己人」而「放生」李、梁兩
人，並點名批評利監會委員—民主黨的劉慧卿
及公民黨郭榮鏗公然護短。
他重申，廉署應盡快徹查事件，勿讓「幕後黑

手」黎智英「垂簾聽政」，加上現時已「人贓並
獲」，故更應作出調查。
他又質疑，反對派有份參與違法「佔領行

動」，又否決政改方案，及多番不遵從香港基本

法及全國人大常委會的決定，不免令人聯想到這
些都與他們收受「黑金」有關，從而做出各種禍
害香港的事。
「保港運動」成員劉轉好表示，懷疑涉及「黑
金」案的立法會議員，時常站在「道德高地」，只
懂無理批評特首梁振英，卻從不自省，並用雙重標
準評價他人。她批評利監會的反對派委員「自己人
幫自己人」，廉署必須應市民的關注和舉報，盡快
展開徹查，勿讓懷疑涉「黑金」分子繼續禍害香
港，破壞香港的廉潔風氣和核心價值。

俗語云：「受人錢財，替人消災。」多年
來，壹傳媒集團前主席黎智英擺明車馬，持
續鉅額「泵水」予反對派「頭目」，試圖操
控香港的政局。在立法會議員個人利益監察
委員會的調查中，揭露了大批「收黑金新線

索」，包括：「禍港四人幫」之一的民主黨創黨主席李柱
銘，正是工黨立法會議員李卓人（阿人）「收黑金案」中
的「關鍵中間人」；在醜聞曝光後，李柱銘更「教導」
「金主」黎智英簽署「後補證明」來「補鑊」。究竟李柱
銘在「黑金案」中擔任什麼角色？難免令人質疑，他們試
圖通過「黑金」，幕後操控及指揮反對派政黨，妄圖搶奪
香港管治權。

初時支吾以對 遭追問篤爆
在利監會調查聆訊中，李卓人在「作供」時聲稱：自己
向「中間人」提過，希望黎智英捐款給工黨，旋即惹來利
監會譁然。委員陳婉嫻就此向李卓人提問，要求他披露這
位「中間人」是誰。李卓人初時支吾以對，隨後在委員再
三追問下，李卓人突然爆出「驚人答案」：「（中間人）
是李柱銘。」

「教導」「黎金主」怎「補鑊」
更值得關注的是，在醜聞曝光後，李柱銘更「教導」「金

主」黎智英，簽署「後補證明」來「補鑊」。黎智英在利監
會上「作供」時，被委員易志明問及何解要為「恒常捐款」
發出證明？黎智英不禁承認：「是李柱銘叫我簽的」，「李
柱銘問我，他說你的錢是否捐給工黨？我說是。你可否簽？
可以，這樣便簽了。」

頻借「黎金」妄圖搶奪港管治權
事實證明，同樣被指曾收受「黎黑金」的李柱銘，明顯
在「黑金案」中扮演着重要角色，既為「黑金」擔任「信
鴿」，協助「金主」黎智英「鋪路扯線」，事後還教導反
對派為「收金醜聞」善後「補鑊」。究竟李柱銘有否因此
獲益呢？事實上，每當香港面臨政治關鍵時刻，黎智英等
人就會試圖通過「黑金」，借「黎金」「眷顧」反對派
「頭目」，以幕後指揮反對派政黨，妄圖搶奪香港管治
權。

■記者 李自明

「保港運動」反黑金 促廉署速速查
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工黨立法會議員李卓人（阿
人）去年被揭發收受「禍港四人
幫」之一、壹傳媒集團前主席黎
智英（肥佬黎）捐款，兩人被廉
政公署調查。不過李卓人在接受

調查後，同日即與工黨中人遊船河，更直認其
間曾經提及廉署行動。而李卓人、黎智英兩人
在違法「佔領」行動爆發初期，也曾在「禍港
四人幫」另一人、民主黨創黨主席李柱銘的辦
事處「密斟」，毫不避嫌的行徑令人嘩然。有
前廉署高層曾經指出，涉案者在被查後一同出
席社交活動，會令公眾有疑慮，若有談論案情
更有「夾口供」妨礙司法公正之嫌。

阿人派對直認：遭廉署搜查
去年7月22日，本報報道黎智英兩年內向反

對派政黨、組織及要員豪捐4,000萬元，包括李
卓人。8月28日，廉署搜查黎智英及李卓人的
寓所及辦事處，又向時任工黨秘書長郭永健發
出通知書要求提交資料。有傳媒揭發，李卓人
在被查後的同日，隨即出席工黨的船河派對，
同場更有郭永健及時任工黨副主席何秀蘭，而
何於今年3月到廉署總部接受調查。

肥黎阿人同李柱銘「密斟」
在被揭發被查後仍與黨友見面後，阿人直

認：其間有向眾人交代遭廉署搜查，但無詳細
講述內容，並聲稱船河在數周前已擬定。郭永
健也承認曾提及被廉署接觸，但堅稱未有透露
案情及與李卓人「夾口供」，而自己在個多星
期前才接獲通知會有船河派對，聲稱這是「員
工福利」。

去年 9 月 30 日、即「佔領」第三日，肥黎
及阿人「前後腳」到李柱銘位於金鐘的辦事
處「密斟」，同場還有其他收受「黎水」
者，包括李柱銘本身、社民連主席「長毛」
梁國雄、公民黨黨魁梁家傑、「禍港四人
幫」之一的天主教香港教區榮休主教陳日
君，及「佔中三丑」之一的朱耀明，未知有
否提及案件。

徐家傑：涉案者應避嫌
前廉署執行處副處長徐家傑曾經指出，涉案

者在被調查後一同出席社交活動，會令公眾有
疑慮，若有談論案情更有妨礙司法公正之嫌，
會阻礙調查進展。他認為涉案者理應避嫌，在
公在私亦應盡量避免接觸。

■記者 陳庭佳

遊船河傾調查 恐妨礙司法公正
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■ 1. 2014年12月3日網台對話，被問及黎智英「捐款」後會否指示
反對派做事
李永達：「（黎智英）好急」、「好有意見」、「佢（黎智英）嗰啲
嘢……我同何俊仁要諗一陣，做唔做到呢」、「（黎智英曾經）一個
鐘頭，打咗13次電話畀我，有啲好重要嘅嘢佢（黎智英）問我……」

■ 2. 2014年12月4日，即網台節目翌日回應傳媒提問
李卓人：「佢（黎智英）有冇捐錢，都有打電話（畀我）㗎啦，有喺
『民主』運動上畀『意見』。」

■ 3. 利監會報告逐字記錄
李卓人：「我當時收到捐款前，是沒有跟他（黎智英）商討過或者要
求他捐款」、「我不是說沒有接觸黎智英，我是說沒有接觸黎智英對
他說捐款，即是有商談其他事情的，是有的，但我意思是我那次之
後，從來沒有對任何人說我希望黎先生捐款。這個是沒有的，但我有
接觸黎智英。」

黎智英：「這是每一年regular（定期）的捐款，所以不需要跟他（李
卓人）有任何對話」、「我自己一定是寫給政黨的，因為我也很少與
他們溝通，每年就是regular給他。」
資料來源：相關報道及利監會報告逐字記錄 製表：記者 鄭治祖
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去年12月3日，即違法「佔領」行動結束
前夕，黎智英接受一個網台訪問時，與

民主黨立法會議員何俊仁和李永達，大談有
關不為人知的「黑金捐款」細節。

李永達爆料：黎「好有意見」
主持人、前社民連主席陶君行在該節目上
提到，黎智英是眾所周知的「泛民」金主，
黎智英直認不諱：「少少金主啦。」被問及
「捐款」後「會否點班友做嘢」，李永達即
爆料稱：黎「好急」、「好有意見」，又指
「佢（黎）嗰啲嘢……我同何俊仁要諗一
陣，做唔做到呢？」（見表）

黎曾「1個鐘Call我13次」
李永達在節目中又自爆，如果按照黎智英
部分「意見」去做，「成個『泛民』瓜
得」，所以有時「就算佢唔『捐錢』都好，
都要同佢 say no（說不）」。李永達又透
露，黎智英曾經「1個鐘頭，打咗13次電話

畀我，有啲好重要嘅嘢佢問我……」揭示捐
款背後有密密收「黎柯打」的情況。
節目當時播出後，外界一度追問反對派的

內情。當時已收受「黎黑金」150萬元的李卓
人，翌日即「護主」稱：「佢（黎智英）有
冇捐錢，都有打電話（畀我）㗎啦，有喺
『民主』運動上畀『意見』。」言下之意，
即黎有「捐」定無「捐」，都會與李卓人聯
絡，顯示李卓人不可能不知道黎智英「捐
款」予他本人的幕後原因，亦不可能沒有機
會親自釐清黎智英予他的個人「捐款」。

阿人肥黎辯稱「無接觸」匪夷所思
不過，根據利監會報告的逐字記錄顯示，

阿人肥黎兩人聲稱沒有就「捐款」事宜接
觸，和李卓人自己以至當年何俊仁、李永達
有關黎智英會在「捐款」後互有聯繫的說法
互相矛盾。
在李卓人的聆訊上，本身為自由黨議員的
利監會委員易志明提到，希望他人捐款，一

般都會約晤人家商討項目，問到李卓人收
「捐款」前有否與黎智英聯絡請他支持。李
卓人則稱，工黨剛成立時有透過其他朋友請
黎「捐款」，但那次之後，便沒有再跟黎談
及「捐款」的問題。本身為工聯會議員的另
一名委員陳婉嫻再向李卓人提問相類問題，
李卓人亦重申，只是在「捐款」事宜上無接
觸黎智英，由始至終都是黎智英的心腹Mark
Simon交予他，但其餘事情仍會接觸黎。對
於收取鉅額「捐款」後，李卓人平日接觸黎
智英時仍能不聞不問，實在令人匪夷所思。
在黎智英的聆訊上，易志明亦向黎問及

「捐款」前有否接觸李卓人商討過。黎智英
回應稱，「這是每一年regular（定期）的捐
款，所以不需要跟他有任何對話。」又謂之
前每年都定期「捐」50萬元，實際細節和做
法則交由Mark Simon處理，他則不知道。黎
又指「我自己一定是寫給政黨的，因為我也
很少與他們溝通，每年就是regular（定期）
給他」。

工黨立法會議員李卓人

（阿人）在立法會議員個人

利益監察委員會的研訊上，

直認個人收受壹傳媒集團前

主席黎智英（肥佬黎）150萬元「黑金」，但

其後已轉交工黨。他又聲稱，個人收取鉅額

「捐款」前，沒有與黎智英接觸釐清；黎智英

同樣在研訊上聲稱，不會聯絡李卓人。這些作

供，仍無法令利監會委員釋疑。本報翻查資料

發現，原來前民主黨立法會議員李永達去年接

受反對派網台訪問時已自爆，黎智英「捐款」

後會親自向他們下指示「落柯打」，李卓人事

後更「護主」稱，無論黎智英有否「捐款」都

會與自己接觸。這些早年情節說明：李卓人與

黎智英在研訊期間所謂在「捐款」上完全不接

觸的說法是自相矛盾，令人懷疑兩人涉在研訊

時講大話。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

■■市民抗議市民抗議「「黑金黑金」」
禍港禍港，，並以並以「「跳飛跳飛
機機」」來洩憤來洩憤。。


